

## DERECHO ELECTORAL. VISIÓN PRÁCTICA<sup>1</sup>

Esta revista forma parte del acervo  
de la Biblioteca Jurídica Virtual  
del Instituto de Investigaciones Jurídicas  
[www.juridicas.unam.mx](http://www.juridicas.unam.mx)  
<http://biblio.juridicas.unam.mx/>

Dr. Marco Antonio Pérez De los Reyes

Profesor-investigador del CCJE-TEPJF.  
[marco.perez@te.gob.mx](mailto:marco.perez@te.gob.mx)

Lic. Enrique Inti García Sánchez

Asistente de capacitación del CCJE-TEPJF.  
[enrique.garcias@te.gob.mx](mailto:enrique.garcias@te.gob.mx)

La obra *Derecho Electoral. Visión práctica*, ofrece un concepto moderno de esta materia, pues recurre al estudio de casos paradigmáticos que han servido a las autoridades electorales para fijar criterios y nuevas posturas en su solución, desarrollando una nueva teoría y una serie de casos que ayudan a la reafirmación de los conocimientos.

Hoy en día, aún es restringido el número de obras consideradas para el estudio del Derecho Electoral, aun cuando se trata de una asignatura sujeta a constantes reformas de carácter constitucional y legal, estableciendo un panorama completamente diferente al contenido antes de tales reformas, por ejemplo, en materia de Derechos Humanos y candidaturas independientes.

Los autores Adriana Favela Herrera, quien se ha desempeñado como Magistrada de la Sala Regional Toluca del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación (TEPJF) y el Maestro Saúl Mandujano Rubio, con su amplia experiencia académica y jurisdiccional vierten sus amplios conocimientos en la materia para ofrecer a sus lectores un instrumento de consulta y de trabajo, dado que cada uno de los temas se acompaña de casos prácticos cuya resolución tienden a lograr una mayor comprensión de los aspectos teóricos.

Por esta razón el título del libro dimensiona realmente el contenido del mismo, se trata de una visión práctica del Derecho Electoral. El texto se integra de una introducción y once unidades presentadas de manera vinculada, que como todo conocimiento académico parte de lo esencial y general para acceder a lo particular y complejo.

Los autores se permiten plantear al lector la construcción de una teoría del Derecho Electoral, lo que evidencia que no se constriñen a informar o relacionar, sino que, como profesionales que son de la materia, llevan su apreciación a campos especulativos e innovadores.

A lo largo del contenido de las diferentes unidades temáticas se analizan los derechos político-electorales del ciudadano, materia en la que la justicia electoral ha ido abriendo

1. Favela Herrera, Adriana M. y Mandujano Rubio, Saúl. 2013. Derecho electoral. Visión práctica. México: Limusa.

paulatinamente las opciones, al grado que a la fecha la tutela de estos derechos ya puede considerarse integral al comprender la justicia interpartidista, así como la garantía de ejercer el cargo para el que ha sido elegido un ciudadano.

Igualmente se estudian los diversos sistemas electorales, lo que sirve de base para comprender las características del sistema nacional. Esta faceta conduce a reflexionar sobre la representación proporcional, la integración de las Cámaras del Congreso de la Unión, el régimen de partidos políticos y el proceso electoral con cada una de sus etapas integrantes.

Posteriormente se estudia la naturaleza, composición y funciones de las autoridades electorales en el campo de la federación, como son los casos del Instituto Federal Electoral, el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación y la Fiscalía Especializada para la Atención de los Delitos Electorales.

Mención aparte merece el estudio detallado que los autores dedican al Procedimiento Administrativo Sancionador, materia que también ha ido adquiriendo complejidad y trascendencia notable y de cuyo contenido se nutre una importante veta impugnativa que llega a conocimiento y resolución final del Tribunal Electoral. Queda claro entonces que es de primordial importancia para los especialistas en el Derecho Electoral el conocimiento teórico y práctico de este gran tema, dentro del cual la autoridad administrativa electoral puede imponer sanciones, en ocasiones muy significativas a diversos actores políticos.

Respecto al análisis de la naturaleza jurídica y las funciones que desempeña el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, en su carácter de máxima autoridad en la materia, los autores hacen hincapié en su función de control de constitucionalidad y de la facultad correspondiente de inaplicabilidad de leyes a la que ya nos hemos referido.

Además, en este texto se plantean diferentes consideraciones relativas a la labor de interpretación y argumentación desplegada por el Tribunal, destacando que aparte de otorgar la mayor tutela posible a los derechos político-electorales de los justiciables, ha servido de orientación y de contenido para desarrollar la actividad reformadora del Poder Legislativo.

De la misma manera, en el libro se plantean los desafíos que enfrenta el Tribunal de cara a la coyuntura actual, enmarcada por una nueva perspectiva reguladora que otorga nuevas facultades al Instituto Federal Electoral y al propio Tribunal, por lo que solamente el ejercicio real de las mismas puede dar a conocer su alcance y consecuencias. Finalmente, se contiene en la obra el tema de particular relevancia del dictamen de calificación y validez de la elección del Presidente de los Estados Unidos Mexicanos, cuyos últimos tres ejercicios han corrido a cargo del TEPJF.

Por todas estas razones y de nuevo insistiendo en la experiencia académica y jurisdiccional de sus autores, la consulta de esta obra resulta absolutamente necesaria para quien, como estudioso o como profesor esté involucrado en el conocimiento y difusión del Derecho Electoral, aplicado al campo específico de la vida jurídica y democrática de México.